

## BOLSA



Parte del equipo de gerentes bursátiles que se encargan de aumentar las transacciones en la BVES. FOTO CORTESÍA

## Mujeres Midas convierten los ahorros en ganancias

Un grupo de gerentes de corredoras de bolsa recomienda invertir las pensiones y los ahorros en los fondos de inversión, en acciones o en bonos.

La Bolsa de Valores de El Salvador es un mundo de negocios dominado por mujeres. Sus cálculos internos reflejan que ellas ocupan la gerencia general del 60 % de las casas corredoras de bolsa y conforman el 65 % de los corredores bursátiles. Incluso, su gerente de Mercadeo también es mujer.

El año pasado, ese grupo de mujeres logró mover transacciones por \$3,597.4 millones, o sea \$26.9 millones más de lo que movieron en 2013, según se refleja en el consolidado anual por mercado. Estas negociaciones representan el 15 % del PIB del país.

Todo lo que tocan lo transforman en dinero contante y sonante y una de sus metas es promover que las mujeres inviertan en la bolsa. La gerente de Mercadeo de la BVES, Emma Vilanova Gedance, sostiene que podemos emular la experiencia europea, donde las mujeres obtuvieron una rentabilidad media del 18 %, frente al modesto 11 % alcanzado por los hombres en los mercados bursátiles de la zona euro.

Estando a las puertas de la apertura de fondos de inversión, Expansión entrevistó a un grupo de gerentes de casas corredoras, para que los lectores y las lectoras identifiquen las mejores opciones para invertir su dinero en estos nuevos instrumentos que se perfilan como una herramienta para elevar el rendimiento de los ahorros, del dinero extra y también de la futura jubilación.

### Retorno más atractivo

Patricia de Magaña, gerente general de Ser-

### CLAVES

#### Ahorros

Las mujeres deben ahorrar el 10% de sus ingresos, invertirlos en el mercado bursátil y hacerlo seguros y bien informadas.

#### Diversificar

Invertir a la vez en acciones, bonos, certificados de inversión, depósitos a plazo.

# 15%

del PIB representan las transacciones bursátiles del país.

vicios Generales Bursátiles (SGB), señala que existen fondos de inversión de largo plazo para sacar rentabilidad al retiro por jubilación, con la ventaja de ser más eficientes en términos de costos, ya que estos se diluyen entre todos los participantes del fondo, con retornos más atractivos que los planes tradicionales de jubilación.

Y para las mujeres que necesitan rentabilidad mensual, recomienda invertir en fondos de inversión abiertos de corto plazo, para adquirir dinero extra con tasas atractivas, comparadas con las que pueden generarle otros instrumentos de plazo similar.

Eunice Menéndez Henry, director presidente y gerente general de Prival Securities, recomienda que mientras no entren en vigencia los fondos de inversión, se puede invertir en el "Prival Bond Fund", domiciliado en Panamá, considerado uno de los más robustos de la región. El objetivo es dar a los inversionistas flujos de efectivo sostenibles, con un nivel de retorno y liquidez.

Por ejemplo, si invirtió \$10,000 en este fondo, en el 2009, y luego vendió su cuota en 2013, obtuvo una ganancia de \$2,000, es decir un rendimiento aproximado de 5 % que no se lo da otro instrumento, comparó.

¿Cuánto tiempo desea mantener la inversión?, ¿cuál será el propósito de la misma?, son las consultas que Ana María Peña, gerente de Scotia Inversiones, aconseja considerar. "Las mujeres son más ágiles al tomar decisiones, en cualquiera de los perfiles de riesgo que sean catalogadas", señaló.

¿Y los bonos y acciones? "En los bonos recibes menos rentabilidad pero con 100 % de certeza, a diferencia de las acciones. Con éstas hay que esperar a que suban de precio para venderlas y ganarles", concluyó Vilanova Gedance.

### ¿PREPARADAS PARA INVERTIR?

Para aumentar el patrimonio debe invertir 10 % de ingreso salarial.

#### PATRICIA DE MAGAÑA.

La gerente general de SGB, una economista y corredora bursátil local e internacional, con 20 años de experiencia, recomienda a las mujeres tomar control de las finanzas para ser independientes. Sugiere destinar el 10 % de los ingresos para ahorro e inversión. Una alternativa para incursionar en el mercado bursátil, subrayó, está en los fondos de inversión, donde pueden encontrar soluciones de inversión para los distintos objetivos. "Lo importante es que las mujeres se propongan, sistemáticamente a depositar en dicho fondo una cantidad que dependerá de sus posibilidades, y a largo plazo podrá ver cómo su dinero crece", comentó.



Controlar gastos y diversificar la inversión son claves para ganar más.

EUNICE MENÉNDEZ. Organizar las finanzas, definir las metas financieras, conocer los riesgos y dormir tranquila es parte de la ecuación que debe equilibrar una mujer que se decide a invertir en la bolsa, según la gerente de Prival Securities. "Lo único que podemos controlar son nuestros gastos, esta es la base de la pirámide, no importan cuánto ganes, si no tienes controlado el gasto, nunca va alcanzar", resaltó. Por lo demás, las mujeres tienen facilidad para entender las inversiones, pues manejan la oferta y la demanda.

Inversiones estables son el estilo de finanzas femeninas.

#### ANA MARÍA PEÑA.

Antes de invertir, toda mujer debe tener claridad sobre cuál es su perfil de riesgo, ya que sus inversiones deben estar acordes a este, a su personalidad y a su aceptación de asumir riesgos financieros. Lo que viene después es definir una estrategia de inversión, mantenerse informada por un experto y diversificar la inversión del dinero, sugiere la gerente de Scotia Inversiones. "Las mujeres tienden más a optar por inversiones más estables, ya que suelen ser mucho más prudentes con el manejo de sus fondos y también consideran sus necesidades de liquidez para solucionar los imprevistos", concretó.

